

# La Voz de Menorca

Número suelto 5 ets.

DIARIO REPUBLICANO

Año II.—Número 261

SUSCRIPCIÓN En la Isla, el mes ptas 1'00  
Resto de España 1'25  
Extranjero 2'00

MAHON VIERNES 23 AGOSTO 1907

REDACCION Y ADMINISTRACION  
INFANTA, 17—TELÉFONO 86

## La siesta nacional

Inútiles son todas las tentativas de los periodistas para que el Gobierno salga de la mudez y de la reserva a que se halla entregado. La actividad de los reporters políticos, las visitas a los ministerios, las preguntas habilidosas se estrellan ante el baluarte inexpugnable de un silencio absoluto y de una reserva intolerable.

La afectada discreción ministerial no engaña, no obstante, a nadie. Podría sorprender y hacerse respetable si significara labor trascendental, estudio ó principio de iniciativas que la publicidad había de malograr ó entorpecer. Desgraciadamente, nada de ello ocurre. Conocemos de sobra á los actuales ministros, sabemos los puntos que calzan, estamos en el secreto de sus aptitudes y hemos medido perfectamente su talla, para que se nos ocurra siquiera sospechar que puedan hallarse preocupados en el estudio de problemas que ni entienden ni son capaces de resolver.

Su silencio, su mudez y su reserva no son más que un cómodo gesto, una actitud inevitable, adoptada por necesidad por exigencias de la realidad presente. El Gobierno calla, sencillamente porque no sabe que decir. No puede exponer su criterio porque no lo tiene. Ausente, además, el Sr. Maura, sus ministros parecen desorientados y conscientes de su pequeñez; temerosos, sin criterio fijo y sin opinión razonada, no se atreven á despegar los labios. Sus palabras pondrían al descubierto su ignorancia de las más vitales cuestiones de la actualidad, su desconocimiento de los problemas planteados, su falta absoluta de orientación y de criterio.

Hacen perfectamente en estar *duermes*. El silencio no compromete.

¿Qué podría decirnos, por ejemplo, que no resultase una vulgaridad, el señor La Cierva? ¿Qué sabe el ministro murciano del problema social que agita al proletariado de toda la Península, y que con un sinnúmero de huelgas parece resurgir con graves y alarmantes caracteres?

Y cosa parecida ocurre con los demás ministros. Por el ministro de Estado habla seguramente fuera de España el señor Maura, cuya omnisciencia acapara la opinión de los que, más que sus compañeros de Gabinete, parecen obedientes y disciplinados subalternos del jefe todopoderoso. Y por el Sr. Osma, cuya palabra defendiendo las últimas leyes económicas aprobadas tan cara ha de costarnos, habla elocuentemente el alza de los cambios y la depreciación de nuestra moneda.

Lo verdaderamente lamentable, lo incomprensible, es la tranquilidad con que parecemos mirar esa pasividad del Gobierno, que no sacude nuestra habitual pereza, nuestra modorra y la despreocupación que nos invade.

No son las circunstancias actuales las más á propósito para que la opi-

nión pública se cruce de brazos y contemple tranquilamente el sueño de los ministros.

Nos hallamos en presencia de diversos y muy graves problemas. La cuestión de Marruecos, por una parte, á pesar de todos los optimismos, se halla latente y en su período álgido; constituye un grave peligro y una amenaza suspendida sobre nuestra cabeza. El problema obrero, por otro lado, es una manifestación del malestar y de la miseria reinante y constituye otro conflicto de orden interior, que pide urgente remedio y tacto exquisito.

Añádase á todo ello nuestra situación económica; el problema de los cambios, ruina de nuestro comercio y demerito de nuestras industrias; el problema del bandolerismo andaluz, y tantos otros que parecen resurgir, y dígasenos si todo ello no constituye sobrados motivos para alarmar á la opinión pública y para que despierte de esa siesta nacional, de esa africana modorra en que estamos sumidos y que, empezando en los ministerios, ha invadido todos los hogares.

El peligro es manifiesto. Desorientado el Gobierno, sin criterio y sin iniciativas, divorciado de la opinión, con la que no camulga ni se comunica, á la que no pregunta ni contesta, que ignora sus planes y justamente desconfía de su labor, es necesario que esa misma opinión, desparezándose una vez siquiera, haga valer sus derechos, exponga sus temores y manifieste su criterio.

El silencio y la reserva del Gobierno es un resultado fatal de su insignificancia. El que nada piensa, nada puede decir. La apatía de la opinión en las circunstancias actuales, su pasividad y su modorra constituirían la más deplorable de las abdicaciones y serían una criminal complicidad.

(De España Nueva).

## Lo de Marruecos

### Ataque á Casablanca

Barcelona 20.

#### Decisión de las kábilas

Tánger.—En una reunión que celebraron el viernes los kabileños de los alrededores de Casablanca, decidieron el asalto de la ciudad para el sábado.

Por causas que se ignoran, no realizaron el ataque el día que habían fijado; pero si lo emprendieron, aunque con escaso éxito, en la mañana del domingo.

#### Al asalto

Los moros atacaron la ciudad por diferentes puntos, y en ocasión en que no se esperaba su furioso ataque.

El sábado, por la tarde, la caballería española había practicado un reconocimiento en el campo moro, y regresó sin haber tropezado con ningún enemigo.

La noche transcurrió con tranquilidad y nada hacía temer una sorpresa de los marroquíes.

Al amanecer del domingo un furioso bombardeo despertó el sobresalto de todos los habitantes de Casablanca.

Los buques de guerra y la artillería terrestre disparaban sin cesar contra el campo moro.

Rápidamente se movilizaron todas las tropas francesas y españolas, é inmediatamente se generalizó un vivísimo fuego de fusilería contra miles y miles de moros que, ciegos cargaban contra las fuerzas europeas, sin atender á los destrozos que en sus filas hacían las balas y las granadas de nuestros cañones.

#### En peligro

Las avanzadas de las fuerzas francesas hubieron de replegarse, aunque ordenadamente, ante la acometida de los kabileños.

Los cañones de los buques y los de tierra funcionaban con presteza inaudita para evitar fueran copadas por los moros las vanguardias del general Drude.

Verdaderas nubes de jinetes moros caían con imponderable valentía sobre los franceses, amenazando con romperles la línea, cosa que hubiera permitido á los kabileños llegar hasta la ciudad.

Los franceses, á pie firme, se defendían con denuedo.

Las bombas de melinita, disparadas por los cañones europeos, barrían las grandes masas moras, haciendo grandes claros, que inmediatamente los kabileños rellenaban con nuevos combatientes.

#### Heroísmo moro

Los marroquíes que conseguían llegar á las filas francesas, caían muertos por las balas de los fusiles y muchísimos á bayonetazos.

Sin embargo, la ola de kabileños atacaba cada vez con más empuje.

Los millares de jinetes moros que atacaban, intentaron y hasta llevaron á efecto un movimiento envolvente combinado, para rodear las posiciones del ejército francés, que estuvieron seriamente amenazadas durante un buen rato.

La artillería se esforzaba inútilmente por contener el avance de los kabileños, que especialmente se aglomeraban sobre el flanco izquierdo del general Drude, y realizaban todos sus movimientos con una rapidez vertiginosa.

Despreciando las bombas de melinita que les iba anquilando, los supervivientes se levantaban entre los montones de muertos y heridos, atacando cada vez con más furia.

#### El general francés

Mientras las tropas esforzabanse en rechazar el temerario ataque de las kábilas, el general Drude á caballo recorría toda la línea de franceses, dictando con gran serenidad las órdenes oportunas.

Viendo en un momento dado que una maniobra de los moros suponía gran peligro para sus tropas, el general francés mandó á 90 spahis de caballería para que contuviesen á un grupo más crecido de kabileños.

Los spahis se lanzaron contra los moros al galope.

Los moros los recibieron con frenético coraje y la lucha tomó proporciones colosales entre los escuadrones enemigos.

Los spahis tuvieron que luchar cuerpo á cuerpo con los kabileños, que á su alrededor se fueron multiplicando y que ya los tuvieron copados.

Entonces Drude envió en su auxilio dos compañías de cazadores, que desplegadas en guerrilla atacaron vigorosamente á la bayoneta á los moros.

Las dos compañías, apoyadas por otro escuadrón de caballería de cazadores de Africa, que las protegía la retirada, lograron con su briosa acometida, que causó enorme sorpresa entre los kabileños, salvar á los spahis.

Estos cuando llegaron sus salvadores, estaban rodeados de moros y sólo tenían una retirada, la del mar; de modo que sin el oportuno auxilio, hubieran

perecido todos. Los moros, ante el inesperado ataque á la bayoneta de los cazadores de Africa, se dividieron en grupos para huir.

Rehaciéndose entonces los spahis cargaron nuevamente contra los kabileños, que dejaron el campo libre, aunque sin dejar de disparar mientras huían á los soldados franceses.

#### Detalle de crueldad

De los noventa spahis resultaron muertos dos, y heridos muchos.

Perdieron diez caballos. Los moros se apoderaron de uno de los cadáveres de los spahis, cortándole la cabeza que clavaron en la punta de un palo.

Al huir se llevaron el sangriento trofeo.

#### Son más muertos

Aunque los franceses sólo declaran las bajas citadas, se asegura que son muchos más los spahis muertos en la batalla librada el domingo.

#### En campo atrincherado

Los franceses atrincherados rechazaron en toda la línea, tras de grandes esfuerzos, el ataque de los kabileños, que duró más de dos horas.

#### ¿Quién los enseña?

A media tarde volvieron los moros á atacar á las fuerzas francesas.

Un grupo de más de 4.000 jinetes formando en columnas como la caballería europea, avanzó ordenadamente sobre el campamento de Drude, haciendo fuego por descargas cerradas á la voz de mando de sus jefes.

Los kabileños llegaron hasta unos 300 metros de las líneas francesas, y huyeron ante el nutrido fuego de fusilería y de cañón con que fueron contestados por los europeos.

Abandonaron algunos muertos y heridos; pero llamó a atención la firma en que iniciaron el ataque.

#### La acción de los buques

Desde que comenzó el ataque á los kabileños, al amanecer, los cruceros franceses *Gloire* y *Galilée* y el buque español *Alvaro de Bazán*, arrojaron incesantemente sobre el campo moro bombas de melinita, que causaron innumerables víctimas entre los marroquíes.

El ruido del bombardeo repercutía de modo horrísono en las montañas vecinas á Casablanca.

La tierra temblaba y se conmovían hasta los cimientos de las murallas.

Casi todos los cristales de balcones y ventanas de la ciudad cayeron, rompiéndose por efecto de la trapisación de los cañonazos.

En el campo moro ardían los matorrales y saltaban en pedruzcos las peñas.

Muchos lejanos adueros quedaron por completo arrasados.

Grupos enteros de moros volaban por los aires, destrozados.

Los efectos de la melinita fueron horribrosos, terribles, imposibles de describir.

#### Más de 600 muertos

Calculase que al mediodía, sobre el campo moro, había más de 600 cadáveres.

#### Bajas de los franceses

Las autoridades francesas declaran que han llegado á la ciudad tres muertos y diez heridos.

En la retaguardia del campamento quedan varios heridos más, entre ellos, gravísimo, el capitán de spahis que mandó la carga.

Se ha observado que los proyectiles de los moros llegan hasta las tropas francesas en ángulo de descenso, y es vez de herir sólo causan contusiones, por ser disparados con armamento viejo.

**Lo que cuentan los moros**

Los prisioneros moros han afirmado que en el combate tomaron parte 7.000 marroquíes, la mayor parte jinetes armados con fusiles.

El ataque fué decidido á consecuencia de haber llegado varias kábilas del interior, convocando á las kábilas limítrofes y diciéndolas que venían á arrojar al mar á los franceses.

Los chaniás, escarmentados con el reciente desastre sufrido, contestaron que consideraban un absurdo el exponerse nuevamente á ser destrozados por completo.

Entonces los kabileños del interior demostraron, llamándoles cobardes y otra porción de lindes por el estilo. Estuvieron discutiendo tres días, consiguiendo por fin los montaraces arrastrar á aquéllos.

**Drude disgustado**

El general Drude, profundamente disgustado, se lamenta de que no se le autorice á avanzar resueltamente y dar un ataque decisivo.

Cree el jefe francés que la inacción de sus tropas envalentonará á los moros, por juzgarla signo de impotencia.

Así se atreven á aprovechar los ataques nocturnos, que causan bajas muy sensibles.

**Actitud de los españoles**

El comandante Santaolalla envió al general Drude un mensajero, ofreciéndole el concurso de las tropas españolas.

Agradeciéndolo mucho, Drude rehusó el ofrecimiento diciendo que contaba con fuerzas suficientes.

Los oficiales y soldados españoles, no pudiendo avenirse á la pasividad, rogaron á su comandante que les permitiera salir á campaña.

Cedió por fin el jefe, y marcharon primero algunas fuerzas de caballería, y poco después otras de infantería.

Cuando llegaron á la línea del fuego, punto culminante del combate, pusieron de acuerdo con el comandante del cañonero *Alvaro de Bazán*, á fin de que protegiera los movimientos que se efectuaran.

**Judíos espantados**

Mientras duró el combate, infinidad de israelitas y moros pacíficos permanecieron en grupos en el zoco, como espantados del estruendo de los cañones y del ruido de la fusilería.

**Drude y Santa Olalla.**—*Conferencia importante.*—*Detalles de lo sucedido.*—*Moros fusilados.*

Tánger.—Despachos recibidos de Casablanca dicen que el general Drude y el cónsul francés visitaron al mediodía al comandante Santaolalla con quien celebraron una larga conferencia.

Pretendían conocer la fecha en que nuestras tropas se instalarán en el campamento y, sobre todo, sondearle respecto á las instrucciones que ha recibido.

A lo primero contestó Santaolalla recabando su independencia de mando, como jefe de la fuerza.

Respecto de las instrucciones recibidas del Gobierno negóse en absoluto á hablar.

Respecto al fusilamiento por robo de que dimos cuenta, podemos agregar los siguientes detalles:

A primeras horas de la mañana, en vista de la densa niebla, las tropas francesas practicaron un rápido reconocimiento, encontrándose con algunos grupos de kabileños, á los que pusieron en fuga.

Creyendo los moros que los soldados que quedaban en el campamento eran muy pocos fueron aproximándose en pequeños grupos, haciendo ademanes de que tenían hambre y solicitando socorros.

Así lograron acercarse y una vez en el campamento se arrojaron sobre los pañales de las armas, pero fueron rechazados con descargas cerradas, matando á 10 moros.

Los restantes fueron amarrados.

Uno de ellos, alto y fornido, derribaba á golpes á los soldados, y á un oficial

que se le acercó le dió un mordisco en la pantorrilla derecha que casi se quedó con la carne entre los dientes, produciéndole una herida de importancia.

Se le pudo al fin derribar en tierra y atarlo.

Trasladado al consulado se pretendió interrogarle.

Sólo contestaba con maldiciones é insultos.

Momentos después y en unión de los demás prisioneros fué obligado á cavar su fosa é inmediatamente una sección de tiradores los fusiló.

Este acto es muy cruel, pero el general francés cree que se imponen estos castigos ejemplares, pues de no ser así, la morisma repetiría envalentonada esos intentos de sorpresa, y la represión costaría más sangre.

En el campo moro debieron adivinar ó presenciaron de lejos el fusilamiento, pues casi en el mismo momento dieron dos proyectiles de fusil en la azotea de la casa del médico militar señor Moncada.

**Haciendo el ridículo**

¿Qué quiénes lo hacen? Los señores de la Conferencia.

Aunque tal vez no lo hagan. Hay en perspectiva un Tribunal internacional de arbitraje, con cerca de veinte plazas de jueces, que serán dotadas, cada una, con la friolera de 25.000 duros anuales, y según parece, los miembros de ese conclave de charlatanes diplomáticos—la peor especie de charlatanes conocida— se disputan *sotto voce* tan seductoras gangas.

Bueno. Pues si no son ellos, es la Humanidad entera la que está corriendo el ridículo más espantoso de todos los ridículos de que hace mención la historia. Porque es preciso fijarse en el contraste. Nada hay más peregrino que el espectáculo doble de La Haya y Casablanca.

Se discute un proyecto reglamentado, y prohibiendo casi los bombardeos por escuadras.

Lo firman todos los delegados. Lo firma también León Bourgeois, representante de Francia. Y al día siguiente, cuando la Conferencia, reunida en sesión plena, sancionaba el humanitario acuerdo, los cañones del «Galilée», «Gorie», «Forbin», «Duchayla», «Guinon» y «Bazán» arrasaban, ó poco menos, Casablanca y sus afueras.

Llevan esos señores reunidos más de dos meses, haciendo gastar á sus gobiernos y á los periódicos sumas enormes, que podrían ser mejor empleadas. Todos los días se congregan en subcomisiones y comités, pronuncian graves discursos, hablan del Derecho, de la Humanidad, de la Civilización que ellos resumen. Luego, para descansar de tan pesados y prolijos negocios, se van á París á jugar una juerguecita por los boulevares.

Y el mundo sin hacerles caso. Las naciones se preparan á romperse algo con la mayor celeridad posible. Conferencian los soberanos. Guillermo II, á lo que parece, alarmado por los ardides de la diplomacia británica, intenta apartar al zar de sus amigos de última hora. Yankilandia envía al Pacífico, interin manda los acorazados de Hampton Road, diez y siete cruceros de diversos tonelajes. Y en Marruecos estalla, al cabo, la guerra de razas que temían los videntes.

Huele á pólvora en Europa, Asia, Africa y América. Las cancillerías

tiemblan viendo que sus protocolos servirán en breve de tacos de cañones. (Hablo en imágenes.) Y mientras ciento sesenta exministros, senadores, diputados, diplomáticos, doctores y demás estorbos siguen en la capital holandesa usando triple camiseta leyendo en los periódicos que nos morimos de calor, mientras á ellos el frío les produce reuma.

Hasta ahora sólo han hecho dos cosas de las infinitas que meditaban. La aplicación de los acuerdos de Ginebra á la guerra marítima y el convenio sobre bombardeos.

Ya se ha visto el caso que hace la vecina República de las convenciones de los sesudos diplomáticos reunidos en La Haya para tomar el fresco. Ya se verá lo que hace el mundo del protocolo reformado de Ginebra, apenas sus escuadras se encuentren en los mares.

¡Por favor, señores! ¡Nombren ya el tribunal de arbitraje, repártanse los sueldos y déjennos en paz! ¿Qué daños hemos hecho á ustedes para que nos martiricen de ese modo?

FABIÁN VIDAL.

Madrid.

**El Congreso Internacional Socialista de Stuttgart****La conferencia interparlamentaria**

Stuttgart 19.—La primera sesión se celebró el sábado.

Representan á Francia los ciudadanos Jaurés, Vaillant, Guesde y Groussier.

Entre los delegados extranjeros hay por Austria, los socialistas Adler y Pernstorfer; por Alemania figuran Singer, Suagakum, Volimar y David, y por Bélgica, Vandervelde, Anseele y Furnemont.

Los diputados de la disuelta Duma han sido admitidos y se ha votado una protesta contra el golpe de Estado que disolvió la Asamblea rusa.

La conferencia votó una proposición de los grupos ingleses en favor de una acción parlamentaria internacional y simultánea para obtener una legislación industrial uniforme.

En la sesión de la tarde Jaurés expuso los motivos que le han obligado á presentar un proyecto de ley sobre la organización de la sociedad socialista.

El orador demostró que ha llegado la hora de definir la obra y llevarla á término.

Los delegados Adler y Guesde le hicieron algunas objeciones.

La conferencia decidió aplazar para la próxima sesión, que tendrá lugar dentro un año, la discusión de una resolución del ciudadano Trøelstra, de Holanda, para el nombramiento de una comisión encargada de la elaboración del proyecto de Jaurés.

**Orden del día del Congreso**

La orden del día del Congreso es la siguiente:

- 1.ª Fijación de la orden del día.
- 2.ª Reglamento de la organización internacional (congreso, dirección socialista internacional, conferencia interparlamentaria).
- 3.ª El militarismo y los conflictos internacionales.
- 4.ª La política colonial.
- 5.ª Los partidos socialistas y los sindicatos.
- 6.ª El sufragio de las mujeres.
- 7.ª Emigración é inmigración.

La cuestión más grave es la que ya ha llamado la atención del congreso de Nancy, el militarismo y los conflictos internacionales.

Otra cuestión que no dejará de dar lugar á detalles interesantes es la de los partidos socialistas y los sindicatos.

**Sesión de apertura**

La sesión de apertura tuvo lugar á las once del día de ayer.

Presidióla Vandervelde y en nombre de la dirección internacional usó de la palabra Bebel para demostrar los grandes progresos que ha hecho la Asociación socialista internacional en todos los países desde el congreso de Amsterdam, y para protestar de que las últimas elecciones alemanas constituyeran una verdadera derrota para el proletariado alemán.

Desde entonces el partido ha aumentado el número de 384.000 á 530.000 y en junio último solamente recaudó 196.000 marcos.

Este discurso terminó con los tres *hochs* tradicionales.

**Crónica local****MEMORANDUM****Para mañana**

**Santos del día.**—Santos Bartolomé y Patricio.

**Sol.**—Sale á las 5 h. 9 m. mañana, pónese á las 6 h. 3 m. tarde.

**Luna.**—Sale á las 8 h. 2 m. tarde, pónese á las 6 h. 20 m. madrugada.

**Coche correo.**—Llega de Ciudadela y pueblos del interior á la 11 y 20 minutos mañana, sale para dichos puntos á las 2 de la tarde.

**Vapores correos.**—No hay salida ni entrada.

**Oficinas.**—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda, de 9 mañana á 1 tarde.

**Giro mutuo.**—De nueve y media á doce y media de la tarde, despacho calle Puente Castillo núm. 10.

**Telégrafos.**—De Sol á Sol el Semáforo de Bajol. —De 8 mañana á 9 noche las Administraciones de Mahón y Ciudadela. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde las de Alayor y Mercadal.

**Teléfonos.**—Comunicación permanente con la Central de la Red interurbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3.

**Correos.**—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, objetos asegurados y paquetes postales, de 9 á 12 mañana.

**Biblioteca pública.**—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

**Museo de Historia Natural y Arte.**—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico, pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de tres á cinco.

**ALAYOR**

**Telégrafos.**—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

**Correos.**—Recepción y entrega de valores declarados, certificados, objetos asegurados y paquetes postales; lunes, martes, miércoles, jueves y viernes de 8 á 11 y los sábados de 8 á 12.

**Cartas en lista.**—De 11 á 12 todos los días.

**Teatro Principal.**—Al ocuparnos en uno de nuestros últimos números, de la próxima temporada teatral, expusimos cuánto de público se decía sobre los proyectos en perspectiva, anunciando no obstante que eran susceptibles de modificación, como así ha sucedido, y de lo cual nos alegramos en extremo.

La Empresa del Teatro Principal en junta celebrada ayer tarde para tratar definitivamente de la próxima temporada de invierno, acordó que durante la misma funcione en nuestro coliseo una compañía de ópera italiana.

En el vapor correo de esta tarde sale para Barcelona un representante de la empresa, al objeto de ultimar la formación de la compañía y contratación de artistas.

Los deseos de la empresa nos consta son de presentar una compañía superior, pues se ha propuesto no omitir gasto alguno para que el cuadro resulte digno de la afición que en nuestra ciudad se siente por el *bel canto*.

De desear es pues que estos deseos no se malogren, y podamos saborear de nuevo las hermosas composiciones de los grandes maestros.

Esta mañana á las diez y media ha sido conducido á su última morada el cadáver de la señorita D.<sup>a</sup> María Pons Villalonga, fallecida en la tarde de ayer en la flor de la juventud, cuando apenas contaba diez y siete primaveras.

Al enviar á su familia la expresión de nuestro más sincero dolor, le deseamos la necesaria resignación en trance tan doloroso.

En el día de ayer, ante el Notario don Juan Alemany y Valentí, formalizóse la escritura de compra-venta de la casa número 4 de la calle del Bastión, adquirida por el Sindicato Agrícola «Sociedad Unión de Obreros Agrícolas», al objeto de establecer el almacén cooperativo que provisionalmente tiene instalado en la Rampla de la Abundancia.

También se instalará en el espacioso local que la Sociedad ha comprado, un centro de transacciones de productos agrícolas, á fin de que los afiliados puedan obtener mayores facilidades en sus operaciones.

Felicitemos á los obreros agrícolas por el progresivo desarrollo alcanzado en la Asociación, y muy especialmente á su digno presidente nuestro estimado amigo D. Bartolomé Pons Borrás, á cuya acertada dirección se debe el estado floreciente de tan simpática Sociedad.

El vapor «Isla de Menorca» ha sido portador del nuevo instrumental para la banda de música del Regimiento Infantería de Menorca n.º 70.

**Teatro de Verano.**—Anoche tuvo lugar el debut de los equilibristas *Biasini*, cuyo trabajo fué del agrado de la numerosa concurrencia, que premió su labor con grandes y continuados aplausos.

En las dos secciones que se celebrarán en la noche de hoy á las nueve y cuarto y diez y cuarto respectivamente, además de tomar parte los excéntricos *Biasini* y el aplaudido prestidigitador é ilusionista Mr. Kimotos se extrenarán nuevas películas.

**Fiestas.**—Mañana celebrará el pueblo de Ferrerías la fiesta de su santo titular, San Bartolomé, con bailes y carreras de caballeiras.

**Vapor correo.**—En la madrugada de hoy ha llegado procedente de Palma el vapor correo *Isla de Menorca*, el cual saldrá esta tarde á las cuatro directo para Barcelona.

**Junta provincial de pesca.**—Para formar la Junta de pesca de la provincia marítima de Menorca han sido elegidos: Vocales: D. Santiago MasPOCH Meliá, D. Bartolomé Félix Mir, D. Antonio Comellas Pons y D. Lucas Roselló Talavull.

Vocales suplentes: D. Domingo Petrus, D. Pedro Llabrés Barber y D. Antonio Llabrés Barber.

**Casino «El Progreso».**—El Restaurant del casino *El Progreso* de San Luis, correrá estos días á cargo del acreditado cocinero nuestro amigo D. Antonio Alcover; sirviéndose toda clase de comidas á precios sumamente económicos.

**Eclipses en 1908.**—Entre los eclipses que habrá en 1908 figuran dos invisibles y uno visible en Baleares.

Los invisibles será uno total de sol, el

3 de enero, y otro anular en los días 22 y 23 de diciembre.

El visible será uno parcial de sol, para el día 28 de junio, el cual empezará á las 5 h. 10 m. de la tarde y terminará á las 6 h. 38 m. noche.

**Subsistencias.**—Se ha dispuesto la remisión al Parque Administrativo de suministros de esta Plaza de cuatrocientos quintales métricos de harinas.

**Accidentes del Trabajo.**—Al patrón de la lancha de vapor de Ingenieros de esta Plaza, D. Juan Febrer-Fargas, le ha sido concedida la indemnización de 195 pesetas, importe de los medios jornales devengados durante los días que permaneció impedido para el trabajo, por la lesión recibida en un brazo, concurriendo á la extinción del incendio del estanco de D. Juan Seguí sito en la Plaza Vieja de esta ciudad.

El día 25 dará principio en esta Ciudad el 2.º plazo de la cobranza voluntaria de las contribuciones territorial é industrial que finirá el día 21.

Sigue abierta la cobranza de las cédulas personales, en las oficinas de la Recaudación los días laborales de 9 á 1 y los festivos de 9 á 11.

Su Majestad ha firmado una real orden que será circulada entre el personal de marina de los tres departamentos, manifestando el agrado y satisfacción con que ha visto el brillante comportamiento observado por la dotación del cañonero «Don Alvaro de Bazán» en los sucesos de Casablanca.

**Matadero**

*Reses sacrificadas el día 22 de Agosto.*  
1 vaca 137 kilos S. Juan (Ferrerías); 1 id. 95 id. id.; 1 ternero 169 id. Cutaineden Mascaró (Alayor); 1 id. 74 id. Son Erret (Ferrerías); 1 ternero 137 id. Casetas den Mijiste (Mercadal); 1 id. 138 idem Son Uliva (Ferrerías); 1 id. 99 idem Es Berrancó id.; 4 carneros 38 id. San Carlos (Mercadal); 1 id. 17 id. Est.º Binicalaf den Bernat; 2 id. 27 id. Furrmet nou.

**Correo de hoy**

Barcelona 21. Desde San Sebastian

**Declaraciones de Allendesalazar**  
Esta mañana conferenciaron los señores Allendesalazar y Revoil.

El señor Allendesalazar ha hecho declaraciones respecto de la cuestión de Marruecos.

Algunos periódicos españoles—ha dicho—al ocuparse de los rozamientos que se dice han surgido entre el comandante de las fuerzas españolas en Casablanca, señor Santaolalla, y el general Drude, se expresan sobre este asunto y las determinaciones del Gobierno español en términos inadecuados.

El Gobierno aguarda por correo detalles de lo ocurrido, pero puede afirmar desde luego que Santaolalla, al ser enviado á Casablanca, el objeto del Gobierno de Madrid era contribuir á la organización de la policía, en vista de las circunstancias que concurren, y por garantizar los intereses europeos, de conformidad con lo acordado por las potencias signatarias de la conferencia de Algeciras.

Si alguna divergencia surgió entre los jefes de las fuerzas españolas y francesas respecto de las facultades que competen á cada uno, no es de extrañar teniendo en cuenta la autonomía de que disfrutaban, pero de toda suerte con la cordialidad de relaciones que les anima y conforme á las instrucciones recibidas de ambos gabinetes desde el primer momento Drude y Santaolalla cambiarán impresiones sobre el envío de las primitivas fuerzas.

Por lo demás—terminó diciendo—tengo noticias para demostrar que es mutuamente deplorable en los centros oficiales de España y de la vecina República, donde no se aprueba que se incurra gratuitamente en estas observaciones.

Desde Londres

**La prensa inglesa**  
Londres.—El *Standard* termina con las siguientes palabras un artículo que publicó sobre Marruecos:

«Considerando la actual situación de Marruecos y la situación internacional, estamos convencidos, más que nunca, que ha llegado el momento de hacer lo que la Conferencia de Algeciras sólo ha retardado, es decir, colocar á Marruecos bajo la tutela de Francia y dar á esta potencia plenos poderes para hacer por el imperio del Sultán, con ayuda de España, lo que Inglaterra ha hecho por Egipto.

Desde Berlín

**Lo que dicen los alemanes**  
Berlín.—Ha llegado á Hamburgo el *steamer Arcadia*, procedente de Casablanca, y entre los pasajeros vimos ocho alemanes fugitivos de aquel puerto marroquí.

Cuentan cosas espantosas de la ferocidad de que dieron muestra los marroquíes en el primer ataque á la población, que motivó el bombardeo de la misma por los buques franceses y español.

Afirman que los marinos franceses y españoles se batieron con un valor extraordinario, y que gracias á la bravura de que dieron muestra, lo que quedó en pie de la ciudad perteneciente á europeos no fué saqueado.

**SERVICIO TELEGRÁFICO DE «LA VOZ DE MENORCA»**

**Huelgas á granel.—Regreso de Maura**  
Barcelona 23, 4'00

Ha sido solucionada satisfactoriamente la huelga de huertanos de Gijón.

En Alicante los obreros canteros declarados en huelga han producido varios desórdenes siendo detenidos, y presos los cabezas de motin.

Las autoridades han intervenido para arreglar la cuestión, presentándose la solución algo difícil por la actitud de intransigencia adoptada por patronos y obreros.

En la región minera de Bilbao reina tranquilidad.

Hoy regresará á San Sebastián de regreso de su viaje al extranjero, el presidente del Consejo de ministros don Antonio Maura acompañado de su esposa doña Constanza Gamazo, la cual encuéntrase algo mejorada de la afección que la obligó á pasar al extranjero para consultar algunos médicos especialistas.

El señor Maura saldrá hoy mismo para Madrid presidiendo mañana un Consejo en el que expondrá el resultado de sus conferencias con Mr. Fallieres y el ministro de Estado francés Mr. Pichón, sobre las cuestiones de Marruecos.

**En favor de Nakens.—Explosión de una bomba.—Treinta detenidos.**

Barcelona 23, 4'15  
En el barrio de Chamberí tuvo anoche lugar un mitin en favor de la libertad del anciano periodista don José Nakens y demás condenados por el atentado contra los reyes.

La concurrencia que asistió fué muy numerosa, acordándose al final dirigir un mensaje á los poderes públicos en suplica de la libertad de los aludidos.

Telegrafian de Lisboa que en el barrio obrero de aquella capital explotó anoche una bomba de dinamita la cual además de causar dos muertos y varios heridos, hizo destrozos de gran consideración.

Es opinión general que la bomba

iba destinada contra el rey don Carlos.

Se ha detenido á treinta individuos entre los cuales se cuentan caracterizados republicanos.

Ignórase quien sea el autor del atentado.

**Entusiasmo por el nuevo Sultán.—Nuevo ataque á Casablanca.**

Barcelona 23, 5'00  
De Tánger comunican que ha causado gran entusiasmo en Marrakesh la noticia de haber sido proclamado sultán Muley Hafid.

Varias kábilas le han mostrado su sumisión agregándose á su mando muchos individuos.

El ejército que Muley Hafid ha logrado formar, se compone actualmente de siete ú ocho mil hombres, los cuales se asegura se dirigen á Casablanca contra la cual preparan un ataque.

Anoche y aprovechándose de la densa niebla que reinaba, los moros atacaron á Casablanca entablándose violento combate en el que no pudieron intervenir los buques de la escuadra.

Ello no obstante las fuerzas francesas y españolas portáronse con heroísmo logrando ahuyentar la morisma.

El número de bajas sufridas por los moros fué numeroso.

Resultaron heridos de gravedad un capitán francés y el ordenanza del general Drule.

**BANCO DEL COMERCIO**  
Sociedad anónima por acciones MAHON

Cotización oficial de la Bolsa de Barcelona, del 22 Agosto de 1907, según telegrama particular recibido por este Banco:

Interior 4 por 100 . . . . .	81'18
Deuda Amortizable 4 por 100 . . . . .	000'00
Acciones f. c. Norte España . . . . .	62'85
Acciones f. c. Madrid á Zaragoza y Alicante . . . . .	86'40
Acciones f. c. Medina del Campo á Zamora y de Orense á Vigo . . . . .	23'90
Acciones Banco Hispano Colonial . . . . .	70'00
Deuda Municipal de Barcelona 4 1/2 por 100 . . . . .	99'50
Obligaciones Tarragona á Barcelona y Francia 12 1/2 por 100 . . . . .	56'62
Obligaciones Madrid á Zaragoza y á Alicante 4 1/2 por 100 . . . . .	108'12
Francos . . . . .	14'25
Libras . . . . .	28'82

Mahón 23 Agosto de 1907.

**BANCO DE MAHON**

Habiendo solicitado D. Francisco Gornés Vidal que se le expida resguardo duplicado del depósito voluntario n.º 8.375, de doscientas cincuenta pesetas, que constituyó en estas cajas en 6 de Marzo de 1905, por haber sufrido extravío el talón original, se hace público para que en el término de veinte días, á contar desde hoy, se sirva la persona que lo tenga en su poder presentarlo en estas oficinas, y de no efectuarse quedará nulo y sin valor ni efecto, expidiéndose en su consecuencia el duplicado que se solicita.

Mahón 23 Agosto 1907.—Por el Banco de Mahón.—El Director Gerente, Antonio Pons Oliver.

**GRANDES FIESTA EN SAN LUIS**

En el café *La Imparcial*, cuyo establecimiento tiene á su cargo Benito Pons, se encontrarán durante los días de las fiestas toda clase de comidas á cargo del acreditado cocinero *Juan del Fonturo*. Servicio con prontitud y limpieza, todo á precios sumamente módicos.

Imprenta de Francisco Fabregues á cargo de Miguel Ribé.

## VENTILADORES ELECTRICOS

Abono para todo el verano para un ventilador:

25 pesetas por ventilador de 240 m. m.

40 » por ventilador de 300 m. m.

Para instalaciones de más de un ventilador ó que salgan de lo ordinario, precios convencionales.

LA ELÉCTRICA MAHONESA

## LA PELORITANA

Magnesia Efervescete "BRIOSCHI"

DE ANIS, FRESA Y LIMON

Representante exclusivo para Menorca:

Don Manuel Beltrán (hijo) MAHON

De venta: Colmado «La Cooperativa» de los Sres. Tudurí hermanos--Plaza Príncipe--Mahón

Confitería «La Mahonesa» de D. Sebastián Comellas--Calle Castillo, 38--Mahón

Precio de un frasco granino color Topacio	Ptas. 0'75
» » » Azul	» 1'00
» » confites	» 1'75
La onza de granino	» 0'20

## METALES - Compra

José Riudavets

Plaza Carmen, 13 Mahon

## TRABAJOS TIPOGRÁFICOS

En la imprenta de este periódico se hacen toda clase de trabajos tipográficos con prontitud y esmero á precios reducidos.

ESPECIALIDAD EN

Etiquetas •• Volantes •• Papel timbrado •• Recibos  
Convocatorias •• Talonarios •• Circulares •• Menús  
Carnets •• Cheques •• Facturas •• Programas, etc.

Tarjetas de visita de todas clases

Se entregan ya impresas diez minutos después de hecho el encargo.

17, INFANTA, 17.

## LA MOTOSACOCHÉ

Motor adaptable á toda clase de bicicletas

Para informes y demás dirigirse al representante en esta plaza Miguel Estrella, Nueva 10.

## MANGUITOS

para la incandescencia por el gas

Estos manguitos de seda, ramio colodionador, generalmente conocidos y de gran economía en precio y de excelentes condiciones lumíneas, van mereciendo gran aceptación por todos los consumidores, que obtienen con su adquisición muy positivas ventajas, pues además de su reducidísimo precio tienen una duración máxima de ocho meses.

El depositario exclusivo para Menorca de estos manguitos Lumiere, es don Pedro Orfila Fustér, calle del Comercio, que tendrá la complacencia de facilitar cuantos datos y noticias se estimen convenientes.

Precio del manguito una peseta.

## EL CRONOMETRO

Relogería Castillo, 2

En dicho establecimiento se arreglan toda clase de relojes, máquinas de escribir, fonógrafos, gramófonos, id. de música, etcétera.

Se hacen grabados sobre metal.

Grande y variado surtido en relojes de bolsillo.

Las composturas de relojes se garantizan por un año.

Todo á precios sin competencia

## Relogería LA SUIZA

Calle Nueva, núms. 17 y 19.--MAHON.

¡Abajo la pluma! ¡Nunca más sumar! ¡No ir más á pie!

Se venden al contado ó á plazos:

Máquinas para escribir, sistemas ADLER, WILLIAMS, IDEAL, WILLIAMS JUNIOR etc., y para sumar marca ADIX.

Bicicletas L' INVENCIBLE de cambio, de desarrollo que se sube una cuesta como si fuera llano.

Dentro de pocos días se recibirá una motocicleta que solamente pesa veinte y ocho kilogramos y más resistente que las anteriores, con un andar de 45 á 50 kilómetros por hora.

No dejarse engañar á comprar sobre catálogo, porque en fotografía todo parece bonito.

Visitad mi establecimiento que hay siempre existencias.

Reloje ía LA SUIZA, de Jaime Pons Siutez.

Calle Nueva, núms. 17 y 19.

Representante en Ciudadela: JUAN SAMPOL DE PALÓS, calle del Norte, núm. 1.

### AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

OBRAS PÚBLICAS

El Ayuntamiento en sesión celebrada el día de ayer acordó contratar en pública subasta las obras de terminación del primer trozo de la Cuesta Larga, con arreglo al proyecto y pliego de condiciones que obra de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 29 de la Instrucción de 24 de Enero de 1905, al objeto de que durante los diez días siguientes al de la inserción de este anuncio en el Boletín Oficial de Baleares, puedan presentarse las reclamaciones á que haya lugar, advirtiendo que después de transcurrido este plazo no será atendida ninguna de las que se produzcan en observancia de lo dispuesto en el artículo citado.

Mahón 20 de Agosto de 1907.—El Alcalde, José M.<sup>a</sup> Mercadal.

### SOCIEDAD DE EXCURSIONES

MARÍTIMAS

Se convoca Junta General extraordinaria para el domingo 25 del actual á las once de su mañana, en el salón de actos del Ateneo Científico de esta ciudad.

Se encarece la asistencia á la misma de todos los señores socios, por ser de interés por todos los asuntos á tratar.

Mahón 16 Agosto 1907.—P. A. de la J. D.—El Secretario, Manuel Cardona.

### AUTOMÓVILES DE MENORCA

Expedición á Ferrerías para el sábado día 24 del actual donde se celebrará la tradicional fiesta de San Bartolomé.

Salida de Mahón á las siete de la mañana.

Salida de Ferrerías á las seis de la tarde.

Precios los de costumbre.—La Administración.

### PERDIDA

Se ha extraviado una sortija de oro, para señora, formando tres piedrecitas.

Se gratificará á la persona que la haya encontrado y se sirva entregarla en esta imprenta.

### SE ALQUILA O TRASPASA

En muy buenas condiciones la casa situada en el Claustro del Carmen, señalada con el número 14.

Para informes en la misma, todos los días por la mañana.

### PARA VENDER

Lo estan las fincas siguientes:  
La casa de la calle de Gracia n.º 57.  
Una casa de la calle de la Reina n.º 18 y 20.

Una cochera situada en la calle de Roig sin número.

Un almacén del Andén de Levante n.º 46.

Una casa con huerto situada en Calacorp, de Villa Carlos.

Otra casa situada en la calle del Rosario n.º 31, de dicha villa.

Para informes pueden dirigirse á D. Mateo Ponsetí calle de Gracia n.º 14 ó en el Banco de Mahón.

### FIESTAS DE SAN LUIS

«(0)=(0)»

En los días 24 y 25 de este mes, en que el pueblo de San Luis celebra su fiesta, se encontrarán en casa del Mahonés, conocida por casa «Becu» toda clase de comidas condimentadas por el acreditado cocinero José Vidal.

También habrá toda clase de bebidas alcohólicas, refrescos de todas clases; los deliciosos vinos del país sin mezcla, del corriente año y vinos añejos.

Aprovechad la ocasión que además de ser servidos con prontitud y esmero lo hallaréis todo á precios muy económicos.

— ¡¡FIJAOS!! —

Buena ganga:

A todos los que comerán en esta casa se les entregará la lista de las comidas en un papel arrollado y en algunos de estos papeles se encontrará una sorpresa consistente en un billete de cinco pesetas.

No descuidarse, pues, que además de comer bien y económicamente, podéis ganar cinco pesetas.

¡No descuidarse mahoneses!  
«Aen vach á guañá es duro á can «Becu»

### AVISO AL PÚBLICO

Se hace presente que el establecimiento de Miguel Pons (a) Lluçiera, de compra y venta de trapos, huesos, hierro, metales y toda clase de desperdicios y deshechos militares se ha trasladado desde la calle del Bastion á la de San Bartolomé (Comedia), n.º 3.

Cuidado y no equivocarse.